

**Folleto Numismático N° 14**

**LA**

**GUERRA  
CONTRA**

**LA**

**TRIPLE**

**ALIANZA**

**Y SUS**

**MEDALLAS**

**CORTADAS**

**2025 - RAUL OLAZAR**



# CUARTILLOS & MEDIOS COMO MEDIOS DE PAGO

Sabemos sobre la utilización de monedas fraccionadas para el pago de menor valor en diferentes partes del mundo, ¿pero alguna vez han escuchado acerca de las CONDECORACIONES de guerra cortadas?

Durante el conflicto bélico de Paraguay (1864-1870) contra la Triple Alianza (Argentina, Brasil, Uruguay) se emitieron algunas condecoraciones para nuestro país, algunas de estas incluso, por el material del cual estaban hechas, fueron utilizadas con una finalidad monetaria.

Estas muy interesantes piezas llegaron a mis manos en algún momento, durante uno de los ya habituales asados –carne asada- que compartimos entre colegas coleccionistas, se acerca mi apreciado amigo y colega don Del Rosario Barrios a consultarme si podría saber a qué pieza correspondía este cuartillo, sin dudar al mirarlo le digo que era de la “Condecoración/Medalla TUYUTÍ” de cobre –las de cobre eran entregadas a la Tropa- y una vez dicho eso pase a confirmar mi teoría y, efectivamente es un cuartillo de la medalla.



*CUARTILLO CONDECORACIÓN TUYUTI  
COLECCIÓN PRIVADA RICARDO SOSA*

La pieza en cuestión fue encontrada por el amigo y colega Ricardo Sosa en la zona Azcurra-Caacupé en la República del Paraguay. Aclaro igual que Ricardo NO es buscador.

Luego de ello, solicité permiso para compartir con ustedes esta hermosa y bastante peculiar pieza de su colección personal.





CONDECORACIÓN TUYUTI - IMAGEN NUMISBIDS

En cuanto a la práctica de cortar o fraccionar monedas podemos decir que también llegó o se extendió a las monedas de cobre que según mi punto, se habrán utilizado por pedazos o cortes que recibieron un X valor para comercio interno de las tropas, compras mínimas por no decir insignificantes como, por ejemplo; cigarrillos o apuestas en momentos de distracción –recreación-, ya que no tenía ningún sentido cortar monedas de cobre de por ejemplo 1/12 de medio real para fraccionarlas, aunque hay que tener en cuenta que en cierto periodo de la Guerra Grande, nuestra moneda fue despreciada incluso al 3x1, incluso el mismo Francisco Solano López se enteró acerca de las transacciones comerciales, y que estaban pagando con moneda paraguaya, pero aceptando la desvalorización de las mismas.

Entonces, podemos concluir que todavía hay mucho misterio el cual rodea a la historia numismática de La República del Paraguay, nos queda mucho por investigar ya que de momento solo podemos quitar algunas hipótesis sobre estos temas, en cuanto a

documentación oficial, en el Archivo Nacional de Asunción solo se encuentran documentos relacionados a la plata cortada.

Sobre la medalla o condecoración cortada: tengamos en cuenta que en ese período debió ser más importante contar con medio circulante que con lo otro, básicamente tener cobre para comer algo antes que lucir una condecoración en el pecho, pero eso es solo una hipótesis mía.

Luego de aquella primera publicación referente al cuartillo de la condecoración de TUYUTÍ, se comunicó conmigo un amigo y colega para compartir una pieza exquisita por donde se la mire, se trata de un pedazo que podríamos considerar un MEDIO de una condecoración de RIACHUELO.



NUMISBID - MEDALLA DE RIACHUELO  
 EL MARISCAL PRESIDENTE / AL 2 REGIMIENTO DE ARTILLERIA A CABALLO.  
 RIACHUELO / 11 Y 13 DE JUNIO / 1865

Estas condecoraciones también eran en COBRE y obviamente, ya no tengo dudas de que en aquellos tiempos era más importante sobrevivir antes que lucir una condecoración en el pecho –muchas veces de batallas no ganadas- y seguro ese fue el motivo principal para cercenar la mencionada pieza.

Ya he visto un montón de piezas cortadas en cobre en su mayoría monedas argentinas, unas pocas brasileras y algunas nacionales, incluso llegué a tener en mi colección una pieza CUARTILLO de botón gauchesco. Es decir, es confirmado que la costumbre de cortar monedas de cobre se extendió a la Argentina en algún período lo cual se confirma gracias a la colaboración de varios colegas del vecino país.

La necesidad era tal que debían rebuscarse para mantener un flujo económico con piezas de cobre de muchas veces, un valor bastante ínfimo en comparación a las piezas de PLATA.

Para finalizar, si bien en nuestro país se



MEDIO CONDECORACIÓN RIACHUELO - COL. SAMIR AFARA.

abolió la utilización de plata cortada en 1872, según algunos escritos de visitantes extranjeros, la práctica se mantuvo por incluso una década después de lo establecido en Decreto, es así que nos encontramos con esto:

Para 1880 en nuestro país, según visitantes extranjeros de aquella época mencionan, compraban FRUTAS -en una zona no específica, quizás en el interior o chaco- por 1 REAL y este visitante en particular hizo el pago con moneda boliviana de plata -con un valor un poco más elevado a la cotización del momento-

y que al recibir el producto, le dieron una especie de pagare o boleto que podía utilizar en hipódromos de Asunción, media moneda española de plata -ilegible mencionaba acerca de los detalles-, un paquete de cigarros de calidad dudosa y una caja de fósforos.

La práctica se extendió por lo que pude

comprobar a CONDECORACIONES ARGENTINAS incluso, eso lo pude comprobar con una pieza colección privada de un colega que muy amablemente la compartió conmigo. No digo que se haya aplicado el acto de cortar condecoraciones en ARGENTINA, pero probablemente las hayan cortado y utilizado en PARAGUAY.



CONDECORACIÓN A LOS VENCEDORES DE CORRIENTES - ARGENTINA / MOVIARG



COLECCIÓN PRIVADA JAVIER ROJAS

La pieza en cuestión es un CUARTILLO de la mencionada medalla de Corrientes.

De momento estas son las piezas conocidas que tienen relación con la práctica de cercenar piezas de cobre para posteriormente darle otra finalidad monetaria. Agradezco a los colegas que amablemente han colaborado para la realización de este artículo.